

N° 6

2015 - 2016

# Le LIEN DU RESEAU



## Le compte à rebours a commencé...

Dans un an, c'est le deuxième rassemblement des établissements du réseau éducatif de la Compagnie de Marie Notre-Dame à Lourdes : **Lestonnac 2017**. Comme dans toute rencontre, le temps de préparation est important et demande l'investissement de toutes les personnes, élèves, enseignants, éducateurs, parents... Ensemble tout est possible.

### Mais le temps est compté et nous n'avons jamais de temps...

Dans notre société moderne chacun a son maître implacable son calendrier ou son agenda. Pour peu qu'il soit du dernier cri, il saura vous rappeler à l'ordre en vous faisant entendre, par une douce mélodie que l'échéance de votre rendez-vous arrive à son terme. Et le temps s'écoule sans que l'on puisse l'influencer d'une quelconque manière. Vous et moi ne pouvons pas lutter avec le temps.

### Mais le temps, c'est aussi la vie...

« Tuer le temps », c'est tuer la vie, « manquer de temps » c'est manquer de vie... Le temps et la vie nous sont donnés généreusement, chaque jour. Qu'en faisons-nous ? Comment gérons-nous ce capital ?

### Prenons le temps de vivre et d'aller à l'essentiel...

Merci d'avoir pris le temps pour lire cet édito et de prendre du temps pour parcourir l'actualité des établissements du réseau.

### Merci de consacrer un peu de votre temps à la préparation de cette deuxième rencontre.

Mai 2016 Gisèle Regad Déléguée de Tutelle

# SAINT JEAN – BLOMET

## Les deux écoles de l'ENC à Paris

Le groupe scolaire ENC compte deux écoles. Elles ne se trouvent pas sur le même site géographique et, bien qu'elles partagent le même projet pédagogique et que l'on y encourage un climat ainsi que des ambitions scolaires et humaines très semblables, les occasions de rencontres entre les élèves restent assez rares (les enseignants échangent quant à eux relativement fréquemment).

Pour remédier à cette situation, de multiples efforts ont été menés. Leur but était simple : renforcer les liens naturels qui unissent ces deux entités. C'est dans ce contexte que des enseignantes de CM2 ont pris l'initiative d'organiser un rassemblement entre leurs classes (quatre en tout) autour d'un projet théâtral. Le principe en était le suivant : toutes les classes ont appris les mêmes pièces dans leur environnement habituel. Elles se sont ensuite réunies pour une mise en scène commune au cours de laquelle les élèves se sont mélangés. Les représentations ont été suivies d'un pique-nique très festif au cours duquel chacun a pu apprécier la joie procurée par la découverte des autres. Gageons que certains enfants poursuivront cet élan amical au collège !



## L'enseignement supérieur se développe à l'ENC - PARIS

MARDIS DES BERNARDINS

### LOBBIES DÉCHAINÉS, DÉMOCRATIE ENCHAÎNÉE ?

En collaboration avec les classes préparatoires, filière D1 de l'École Normale Catholique, Blomet.



Les lobbies, un monde souvent secret. Nous en avons tous déjà entendu parler : disséminés au cœur du pouvoir, ils semblent omniprésents. Mais ne savent ce

mardi  
28 JUIN 2016  
20h - 21h45

Gratuit pour les moins de 20 ans dans la limite des places disponibles.

Grand auditorium  
Collège des Bernardins  
Tout le cycle : 35 séances  
Tarif plein : 6 € / Tarif réduit : 3 €

AJOUTER  
À MES FAVORIS



Depuis Septembre 2015, l'ENC accueille dans une nouvelle filière une trentaine d'étudiants en HD1 (premières années de la prépa D1), première promotion pour le concours 2017 de l'École Normale Supérieure de Rennes. L'an prochain, le projet monte en puissance, nous passerons à une cinquantaine d'étudiants.

Les littéraires (HK et KH) et les juristes (HD1) ont des échanges riches. Ils préparent et proposent des tables rondes dans la salle Baudelaire où se croisent étudiants, spécialistes et professeurs. En avril nous avons eu *Lobby, pression ou expression*, en mai *Géopolitique des religions*, suivi plus tard de *Religions et République*. Les étudiants de HD1 organisent entièrement pour le 28 juin un mardi des Bernardins ! Bravo !

# NOTRE DAME de BORDEAUX

Pas moins d'une centaine de personnes en ce 7 avril 2016 (un peu pluvieux... mais on est à Bordeaux !) pour fêter l'inauguration du nouvel internat de l'Institution Notre Dame, berceau du réseau de nos établissements.

En présence de la Mère Générale Rita Calvo, de la Provinciale Sœur Montserrat Masso, du Vicaire Général Jean Rouet, de Mme Des Bourbonx, Directrice Diocésaine de la Gironde, de Mesdames Dessertine et Cuny, adjointes au Maire, cette inauguration s'est déroulée dans une atmosphère tout à la fois conviviale et solennelle.

Les élèves présents (tous vêtus aux couleurs de la Compagnie) ont su être à la hauteur pour l'accueil aux portes de l'établissement, pour le service pendant le café gourmand et pour la visite guidée des locaux. Nous leur tirons notre chapeau.

Point d'orgue de cette journée, la bénédiction des locaux par le Père Jean Rouet donna le signal d'envol vers de nouveaux horizons pour notre Institution.



# CHEVREUL BLANCARDE MARSEILLE

## L'école primaire au cœur des familles



Nous vous présentons le journal mensuel de notre école primaire. Ce journal est envoyé par mail à toutes les familles et permet d'annoncer et de revenir sur les évènements qui rythment la vie de l'école et des familles.

C'est une manière de communiquer et de partager sur l'ensemble de la vie de l'établissement en sortant du niveau de classe de son enfant pour découvrir la richesse du projet éducatif et pastoral à travers les évènements de chaque groupe classe. Les temps festifs associés à l'APEL sont bien sur relayés ce qui renforce les liens à l'intérieur de la communauté éducative.

### Les Petits Sorciers de Lesthogwards

Lundi dernier, nos élèves de 3<sup>ème</sup> se sont essayés au sport le plus reconnu dans le monde des sorciers, Le Quidditch. Bien entendu, n'ayant toujours pas trouvé la solution pour faire voler nos balais, nous nous sommes contentés de la version « moldus » (= qui n'a pas de pouvoir magique).

Les élèves ont donc appris les règles principales, les différentes balles et les différents postes de ce sport. Tous ont pu vivre le rôle de poursuiveur (joueurs devant marquer des buts) ainsi que celui de batteur (joueurs devant empêcher les poursuiveurs de marquer).

Passée l'appréhension de jouer avec un balai entre les jambes, tous ont réussi à s'amuser. Ils ont commencé par manipuler et connaître le rôle de chaque balle et ont fini par des petits matchs.

Une petite incursion ludique dans le monde magique d'Harry Potter pour nos élèves de Lesthogwards qui ont su se projeter dans leurs rôles.

Un grand merci à l'équipe de Quidditch des Crookshanks de Lyon et plus particulièrement à Thibal, Zaïm et Lofti qui ont eu la gentillesse de mettre à notre disposition leur matériel et leur temps pour venir initier les élèves à ce sport.



## Une année à livres ouverts à l'école Fromente - St François

SAINT DIDIER  
AU MONT D'OR

Cette année scolaire a été placée sous le signe de la lecture. Différents projets ont été ou seront proposés aux 225 élèves de la petite Section au CM2, avec la « Quinzaine de la lecture » comme point d'orgue de cette année.

La Quinzaine de la lecture a été lancée lors du carnaval, dont le thème proposé aux élèves était « Héros et héroïnes d'histoires ». Chaque enfant a pu se mettre ce jour-là dans la peau de son héros ou héroïne préféré(e) et apporter le livre d'où il ou elle était sorti(e).

Dans les jours qui ont suivi, les élèves ont constitué en classe des panneaux pour partager leur réflexion autour de la lecture.

Des auteurs et illustrateurs sont venus dans les classes pour parler de leur métier et expliquer aux enfants comment on écrit et illustre un livre. Nous avons ainsi pu accueillir Marie Quentrec, Isabelle Chatellard, Rebecca Morse et Jean Claverie.

Les élèves de maternelle sont partis en « Safari lecture ». Chaque soir, ils ont ramené un livre à découvrir à la maison, accompagné d'une peluche pour les plus petits. Le livre préféré de chaque classe sera mis en scène par les élèves, pour leurs camarades des autres classes.

Un « troc livres » proposé aux enfants et aux parents, ainsi que le spectacle de fin d'année mettront un point final à cette année pour lire, grandir et se faire plaisir.



**LESTONNAC 2017**, c'est le nom du rassemblement des 14 établissements du Réseau Educatif de la Compagnie de Marie Notre-Dame.

La première réunion de préparation a eu lieu le 1<sup>er</sup> Février à Paris.

**Dates à retenir : du vendredi 5 mai 2017 - 17h au dimanche 7 mai 2017 -13h.**



## Le projet « Urashima Taro » Classes de CE1

Les élèves des 3 classes de CE1 ont participé à un stage « théâtre et percussions » sous la direction de deux intervenantes en art du spectacle : Sylvie (pour les jeux de scène et les décors) et Marie (pour les percussions, les chants et les danses).

En lien avec l'étude de « Urashima Taro », conte japonais traditionnel, le spectacle proposé par les enfants, est la mise en scène du conte, entrecoupée :

- De chants et danses du Japon
- De suites de rythmes jouées avec différents instruments (tambours, triangles, xylophones...) sur des chansons et musiques japonaises.

Les décors et les accessoires sont entièrement réalisés par les enfants.

La représentation devant les parents a démontré toute la concentration, la dextérité et le travail de mémorisation de chacun des élèves.

La réussite de ce projet revient à la cohésion du groupe-classe.



## A l'occasion du centenaire de CHEVREUL...



Le mardi 5 avril, notre Supérieure Générale, Sœur Rita Calvo est venue présenter le Projet éducatif de la Compagnie aux établissements lyonnais.

Une occasion pour se plonger à nouveau dans la lecture de ce projet d'une étonnante modernité.



# BEAUPEYRAT LIMOGES



Dans le cadre des Ostensions, l'ensemble des élèves et du personnel de l'Établissement s'est donné rendez-vous devant le cloître en ce début mars afin de procéder à la montée du drapeau de la Compagnie de Marie Notre-Dame et béni par le père Christian Dequidt, curé de saint Michel.

En fait pourquoi ?

Jeanne de Lestonnac s'inscrit dans l'histoire du peuple limousin dès 1634 avec la fondation d'une première école à Limoges ; d'autres suivront comme saint Junien et saint Léonard . Canonisée en 1946, sa relique, portée par les élèves de l'Établissement et conservée dans la chapelle, fait partie intégrante dès le milieu des années 50 des différentes manifestations ostensionnaires à travers le diocèse.

Célébrer les saints en Limousin, c'est participer du rayonnement de ceux qui ont bâti et rassemblé autour d'eux, au-delà de toute foi, dans une transcendance qui soude, permet de se retrouver et de faire mémoire.

Mais ces Ostensions qui mobilisent le peuple limousin, croyant ou non croyant autour de processions, conférences, concerts, expositions et qui sont depuis 2013 inscrites à l'UNESCO sur la "liste représentative du patrimoine culturel de l'humanité" , c'est quoi ?

Remontant dans le temps, en novembre 994, alors qu'une terrible épidémie (celle de l'ergotisme gangréneux connu en Europe sous le nom de Mal des Ardents) décime l'Aquitaine et la population limousine, les autorités religieuses décident de porter au regard des foules les reliques de saint Martial, premier évêque de Limoges lors d'une procession. Suivront d'autres processions à travers la région avec les saints, ermites locaux. Miracle ! l'épidémie cesse peu de temps après. Les processions des reliques de saints limousins vont se produire de façon d'abord ponctuelles. En 1512, elles deviennent septennales.

2016 est l'année des 72e Ostensions s'étalant du 21 février au 13 novembre 2016 et en 20 lieux différents. Ce visage de l'Église est un chemin de guérison, les bannières au sommet de nos clochers, signe de paix depuis le Moyen-Age.

***"Saints et saintes du Limousin, faites de nous des témoins joyeux de la miséricorde, avec Marie. Mère de Dieu et mère des hommes" (Eglise de Limoges, N°04 avril 2016)***



# NOTRE-DAME de PAMIERS

- **Portes ouvertes**

Comme chaque année Notre-Dame a ouvert ses portes afin de faire découvrir l'établissement et ses activités. Ce fût une réussite ! Beaucoup de visiteurs, beaucoup de questions et beaucoup de vie. Pour certains, ce fût l'occasion de faire une pré-inscription.

- **Inauguration de notre nouvelle entrée-sortie Place Milliane**

« En présence, de Sr Monique de la Compagnie de Marie Notre-Dame, de Monseigneur Eychenne, Evêque de Pamiers, d'élus de la Commune et du Conseil Départemental, nous avons symboliquement ouvert cette nouvelle porte. Les familles déposent depuis quelques temps les enfants Place Milliane en toute sécurité avec une facilité de stationnement. A l'issue de ce moment, nous avons le verre de l'amitié »



## SAINT SORLIN EN BUGEY

### INTERVENTION SUR LE HARCELEMENT SCOLAIRE



Le 24 mai 2016, la classe de 4<sup>ème</sup> se rendra au monastère de Notre-Dame de Parménie dans le cadre des journées pastorales.

Le thème de cette année est "le poids des mots". Pour illustrer ce concept la classe a travaillé sur le harcèlement scolaire.

Après avoir visionné le documentaire infrarouge "Souffres douleurs: ils témoignent" et le clip de Keen V "petite Emilie" les élèves ont participé à un débat qui a suscité beaucoup d'émotion et ravivé des souvenirs encore présents.

Au repas de midi un sentiment de cohésion s'est alors emparé de la classe de 4<sup>ème</sup> et les élèves ont décidé de tous déjeuner ensemble.

## CHEVREUL SAINTE CROIX

### ATTENTION AU LOUP !

Lundi 4 avril, les MS et les CP ont répondu favorablement à l'invitation des élèves de 6<sup>ème</sup> du collège Chevreul.

Nos élèves se sont donc rendus rue Sala pour assister à une représentation théâtrale clôturant des semaines de travail de mémorisation et de mise en scène pour les 6<sup>èmes</sup>. Ils ont joué avec talent « Le loup » des Contes bleus du chat perché de Marcel Aymé. Cette représentation a beaucoup plu à nos élèves !

Ce fut un beau moment de partage entre les deux établissements qui nous a permis, par la même occasion, de revoir avec plaisir nos anciens élèves !

**Bravo aux 6<sup>èmes</sup> qui ont très bien joué !**



# CHEVREUL BLANCARDE MARSEILLE

à la pointe des médias scolaires !

## Du collège ...

Tourbillon, la revue du collège existe depuis 4 ans et sort un numéro par an où tout est travaillé et décidé en équipe. Celle-ci réunit de 25 à 46 élèves de la 6e à la 3e et travaille avec enthousiasme et passion selon trois axes : ce que les élèves aiment, ce qu'ils créent et ce qu'ils vivent.

En pièces jointes, les couvertures des numéros ( dont celle du prochain numéro, que personne n'a encore vu !) et une photo de l'équipe de l'an dernier.

## Au lycée ...

Depuis de nombreuses années, le lycée Chevreul Blancarde propose aux lycéens de développer leur sens critique et leur engagement de citoyen à travers deux ateliers : *La Lucarne*, la gazette des lycéens et *Radio Peps*, la web radio du lycée. Animés par le professeur-documentaliste, ces ateliers sont organisés toutes les semaines.

*La Lucarne* a vu le jour en 2010. Elle sort trois numéros par an. Sa ligne éditoriale s'attache à commenter l'actualité nationale, internationale et culturelle à travers des rubriques telles que Coup de cœur, Coup de gueule, Décale l'actu, un micro-couloirs, un portfolio, des jeux, des recettes... *La Lucarne* a obtenu le prix du meilleur journal de l'académie d'Aix-Marseille en 2013, 2015 et **2016**. Elle participe, chaque année, en tant que média, à la Semaine de la Presse et des Médias à l'Ecole, en envoyant 100 exemplaires du numéro en cours à travers la France.

*Radio Peps*, quant à elle, a vu le jour en octobre 2013 et obtenu le prix du meilleur média en ligne de l'académie Aix-Marseille en 2014 et **2016**. Une douzaine d'élèves, de la seconde à la terminale, font vivre cette radio. Différentes émissions et montages sonores vous sont proposées : *La Grande Émission* avec ses chroniques géo-politiques, scientifiques, techno-geek, cinéma, littérature et des interviews d'anciens élèves..., *Le Monde en 5 min*, émission hebdomadaire sur l'actualité nationale et internationale, *Peps Quiz*, un jeu radiophonique de questions de culture générale, *Des Hauts et Débats* avec des élèves qui discutent d'un sujet d'actualité, des micro-couloirs, des cartes postales sonores, des reportages...



<http://blancardepedago.com/lalucarne>  
<http://blancardepedago.com/radiopeps>

# Beaumont de Lomagne



Le 18 février 2016, tous les délégués établissement de la Grande Région Midi-Pyrénées Languedoc Roussillon se sont rendus au Conseil Régional à Toulouse pour une découverte de l'hémicycle et une explication du fonctionnement du conseil.

Une bonne journée pour rencontrer d'autres élèves et apprendre autrement.

## TOULOUSE



Cette année, état d'urgence oblige, les cérémonies de commémoration de l'armistice du 8 mai 1945 ont été annulées. Mais, c'était sans compter sur la motivation et la détermination des maîtresses de Notre-Dame... Nous avons contacté l'association des anciens combattants et organisé avec leur aide et celle de la mairie une grande commémoration dans l'enceinte de l'établissement. La cour s'est alors ornée de bleu, blanc, rouge pour le plus grand plaisir des élèves. À 14h30, tous les enfants ont rejoint la cérémonie et y ont pris part activement : lecture de poèmes, chant des partisans, Marseillaise, discours du ministre... C'est avec respect, sérieux et un brin de légèreté que nous avons rendu hommage à nos anciens combattants. Qu'on se le dise, à Notre-Dame, on apprend chaque jour à devenir un citoyen responsable ! "



**Chevreuil Blancarde**

**Marseille**

« **Sainte Jeanne** nous accueille désormais dès l'entrée du collège et du lycée ».



## CHEVREUL CHAMPAVIER

### *spirienza di u Catinacciu*

A cumunità di Champavier pruspone tutti i 2 o 3 anni un viaghju per scopre a ricchezza patrimoniale di a Francia é d'Europa.

Durante l'ultimu viaghju davanti à u Domu di Paduva, uni pochi di membra di a cumunità pruponenu : « Partimu in Corsica per Pasqua ? Dui anni dopu un gruppu di pellegrini di Champavier so partidi à campà e tradizione di « u Triduum Pasquale ».

Hé in Corsica Suttana, in Sarté, ché noi avemu campatu « U Catinacciu ».

Hé una prucissione chi simbolizaghja « a cullata di Cristu à u calvari ».

U penitente hé vistutu d'un abitu rossu à d'un camisgiu rossu (solu u prete cunosce a so identità).

Ellu porta, nantu à e spalle, una croce di 37 chilo é strascina à u pede una catena di 17 chilo.

Hé aiutatu da un penitente vistutu di biancu. Seguitati so da 8 penitenti vistuti di neru, chi portanu à Cristu. Cum'é custodiu ci hé a cunfraterna . Facenu stu caminu di croce scalzi.

Si dice chi « U Catinacciu » hé una di e pui anziane tradizioni cristiane di l'isula.

### **L'expérience du Catenacciu, un pèlerinage en Corse du Sud pour la communauté éducative de Chevreul Champavier**



La communauté éducative de Chevreul Champavier propose tous les 2-3 ans un voyage pour découvrir la richesse des patrimoines de différents coins de France et d'Europe.

Au cours du dernier voyage, devant le dôme de Padoue, quelques membres de la communauté partent dans une conversation passionnante : « partons en Corse pour le week end pascal ! ». Et voilà que deux ans après un groupe de pèlerins de Champavier sont partis en marche pour vivre les traditions du triduum pascal.

C'est dans la Corse du Sud que nous avons vécu le « catenacciu » de Sartène.

Il s'agit d'une procession qui symbolise la montée du Christ au calvaire. Le pénitent vêtu d'une aube et d'une cagoule rouge (seul le curé connaît son identité) porte sur ses épaules une lourde croix de 37 kilos et traîne une chaîne de 17 kilos à sa cheville.

Il est aidé par un pénitent en blanc qui porte la fin de la croix. Ils sont suivis de 8 pénitents en noir portant le christ, et sont encadrés par une confrérie. Tous accompliront ce chemin de croix pieds nus. C'est la tradition chrétienne la plus ancienne sur l'île de beauté.





Vendredi 11 mars 2016, les enfants de la classe de CE2 ont été dotés de nouveaux livres de lecture financés par l'APEL (Association des parents d'élèves de Beaupeyrat).

Ce financement a pu être possible grâce aux bénéfices des différentes actions menées au sein de l'école : vide grenier, pique-nique de rentrée, vente de chocolats, café, glacières... L'APEL remercie les parents pour leur contribution ainsi que l'équipe éducative pour leur relais entre les parents et l'APEL.

### **Organisation pour le Développement avec des Nouvelles Solidarités**



La solidarité internationale nous rend citoyen du monde. C'est un point important du projet éducatif de La Compagnie de Marie Notre-Dame.

Pour connaître le projet soutenu par la Compagnie et par nos écoles, vous pouvez vous rendre sur le site :

[odn-solidarites.org](http://odn-solidarites.org)

# CHEVREUL LYON 100 ans

Difficile de résumer une journée aussi dense, préparée depuis de longs mois, reportée depuis novembre pour cause d'attentat...

Quelques moments très forts :

- Une exposition mêlant textes sur panneaux, photos et objets anciens et récents, histoires diverses de 1915 à nos jours... Le tout préparé depuis un an environ par les élèves de 3<sup>ème</sup> et leurs professeurs... Exposition chronologique et thématique, répartie sur les 5 niveaux du collège, rue Sala.
- Un temps convivial autour d'un buffet permettant les retrouvailles d'anciens élèves (certaines ne s'étaient pas vues depuis 40 ans !), anciens enseignants, mais aussi élèves et professeurs d'aujourd'hui.
- Une célébration eucharistique exceptionnelle à Fourvière, autour de Mgr Le Gal, évêque auxiliaire de Lyon, animée par la chorale Ars Longa des élèves de Chevreul. Temps d'action de grâce dans une basilique comble, moment de louange à la fois recueilli et joyeux !
- Une soirée dansante des jeunes anciens et les actuels lycéens, environ 250, avec là encore beaucoup de chaleur, d'amitié et de joie...

Environ 2000 personnes ont pu se déplacer pour cette magnifique journée, à la fois pour faire mémoire et faire la fête !



Réseau Éducatif Compagnie de Marie Notre-Dame

[giseleregad@free.fr](mailto:giseleregad@free.fr)